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Carlos Herrera Jiménez, ex agente de la Central Nacional de Informaciones (CNI): 

"Llegó el momento de. que los altos 
mandos asuman su. responsabilidad" 

sados recibieron órdenes? l ANA MARIA SANHUEZA 

E 
l mayor (R) de Ejército, Carlos He
rrera Jiméñez, ha pasado 12 años, 
dos meses y 15 días recluido por 
su participación en casos de viola- _ 
ciones a los derechos humanos: 

~condenado primero a 10 años por~ 
el asesinato del transportista de La Serena 
Mario Fe:mández, y luego bajo prisión pre
ventiva por su rol en los homicidios del diri
gente sindical Tucapel Jirnénez y del carpin- , 
teto Juan Alegría Mundaca. Actualmente 
está deténid_o en el penal de Pt.Jnta Peuco II, 
a la espe.:a de una apelación por la tóndena " 
a cadena pe!J)etua __ que recibió por_ este últi
móéasq enl,a <:::orte--de Apélaciones. , ;· · 

Aunque píeJiere-no hqblaí: cié su;papel" 
en los casos que se le imputan porque aún 
hay recursos pendientes, en esta entrevista 
se queja de que en las causas que sustan
cian los :ribunales sólo se investi~l rol 
de los m:1.ndos me~los altos 
oficiales, los mismos que, según él, dieron 
las órde~n su testimonio, Herrera 
Jiménez ~e convierte en el primer ex mili
tar que EX.presa ese malestar -compartido 
por muchos de los involucrados0 pública-
mente. · 

En los casos de uniforma.dos como 
usted, ¿se sienten dejados de lado? 

Siento que estoy asumiendo más respon-
sabilidades de las que me corresponden. Se 

1 
me hacer: cargos que van más allá de las 
posibilidades q~orme al grado 
que tenía en el-momento de los hechos. Ersi 
un capitán recien~do cuando muñó 
Tucaptl]iménez. Creo que llegó el momen-
to de que aquellos que llev~ país a la 
situación que hoy nos .9cupa, asuman la res
ponsabilid:l.d pen~~s asiste. Me estoy 
refiriendc al alto mando de las Fuerzas 

_ Armadas, y, muy en particular, al del Ejérci- 1 

1 
to. Son ellos, y no el actual alto mando, 
quienes deben responsabilizarse por las 

. órdenes que dieron o dejaron de dar. 
¿A qué cito mando se refiere, a la Junta 

Militar, al general (R) Pinochet? 
Al generalato ~ubo entre el 11 de sepc 1 

tiembre de 1973 y el 11 de marzo de 1990. 
Eil todo ese período pasaron cosas buenas y 
malas. Y h:l.y que responder, tambié_n, por 
las cosas malas que ocurrieron. 

¿Se refiere a autores intelectuales? 
Todo lo q_ue pasó o dejó de pasar en el 

gobierno rrJlitar, por las características pro-
. pias de los militares, es consecuencia de_) 
órdenes. Cuando llegue el día en que asu
man sus responsabilidades los inductores 
intelectuale, de uno y otro bando se estarán 
dando recién los primeros pasos para una 

. reconciliación de verdad. 
¿Los uniformados que están hoy proce-

El mayor (R), condenado a cadena perpetua por el 
asesinato de Alegría Munclaca1 cree que_ en -los casos de 
violaciones a los derechos {1umanos sólo.han asúmido sus 
culpas los mandos medios y no los oficiales y-civiles del 
régimen militar que, según él, dieron las órdenes.-, 

COPESA 

Carlos Herrera Jiménez lleva 12 años, dos meses y 15 días recluido por distintos casos: primero por el asesinato del 
transportista Mario Femández, y luego por su rol en los casos T ucapel Jiménez y Alegria Mundaca. 

f 
Evidentemen~adie de las instituciones 

armadas pued~~ de hacer algo 
sin recibi¡_una-o¡_den. 

_ ¿Cree que hasta el momento sólo se b.a 

SL En Chile se rinde culto a que el h.i!9.,sf . 
llegado a los grados bajos? . ' 

corte por l~~delgado. La cosa es encoq
trar un responsable. . t , 

¿Qué responsabilidades tienen los altos 
mandos? 

Todo el mundo tiene responsabilidades, 
pero de acuerdo a su grado, rango, jerarquía 
y puesto. No puede sólo...u.n...c.apitán respon.- }.'~ 
der por órde~ dadas por generales, com~ ;, 
tampoco un catrcr-ptrede responder por 
órdenes que dieron capitanes. , 

Cuando habla de las responsabilidad.e~ 
del alto mando desde 1973 y 1990, ¿a q(lé 

i 
nombres se refiere? , 1 

No quiero dar nombres. Creo ~do 
el~ato. · , · ¡ 

¿tos oficiales que se encuentran pro<le
sados no están dispuestos a decir quié&...': -
dieron esas órdenes? 

Lo ideal sería que quien las impartió tam-

1 
bién asuma la responsabilidad. Pero no es 
necesario que los subalternos lo digan: basta 

) 

que un superior dé una orden para que se 
haga responsable. Eso no ha ocurrido en la 
mayoría de los casos. 

¿Por qué decide hablar ahora? 
Así como una vez pedí perdón, lo que 

estoy haciendo es "invitar a asumir responsa- , 

1 
bilidades. Todos los que _!ueron líderes poli- 1 

ticos en el gobiem.Q...militar debieran asqmir,. 
las tanto civiles como militares. 

· ¿A quiénes se refiere? · · 
Hubo ministros que también tenían man-

do, que firmaron circulares, decretos· leyes. 
Y hubo líderes de opinión y políticos del 
otro lado. Pascal Allende, Luis Corvalán; 
toda la gente que le dio vida y cuerpo al 
Frente, a los lautaristas, al Mapu. ;1 1 

Usted llama a asumir responsabilidades 
a todos, ¿piensa que en materia procesal 
tendría que haber responsabilidad de 
mando? -

Exactamente. Si hay detenido un tenien
te, por cierto que tiene que haber sobre él 
un capitán, un mayor, un comandante, un 
coronel y un general, que son responsables 
de todo lo que hizo y dejó de hacer el 
teniente. Eso es un requisito en cualquier 
instituto armado. 

¿Hubo funcionarios de la CNI que 
actuaron de motu propio? 

No. Ni la CNI ni el Ejército ni la Armada ' 
ni la Fuerza Aérea ni Carabineros. De motu 
propio es imposible, porque eso ya sería uq~ · 
banda de montoneros. . . , 

¿Qué opina del rol que hoy están~-
pliendo los generales en ·retiro? : ' 

Confieso que no puedo evitar la ira que f 
me produce ver a esos generales exigiendo .a 
los oficiales actuales que adopten medidas 
para solucionar la c:üestíiS"n de los derechqs 
humanos, que el!os Eº _gyisieron resolver. 
No se puede soslayar el hecho de que el 
general lzurieta, al ni.omento del pronunciq
miento militar, era un oficial tan subalternp 1 
como lo era yo. ¿Por qué tiene que arregl~ 
él los problemas que originaron otros y que ~ 
en su momento no quisieron solucionar? .-

¿Cuál es su opinión sobre la mesa de 
diálogo? · 

Tengo una incógnita conceptual. Si ~se 
refiere exclusivamente a los desaparecidos1 

enhorabuena la mesa de diálogo. Per~ s; 
consideramos también como violaciones a 
los derechos humanos las muertes por aten
tados terroristas, las detenciones ilegales-, J~ 
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lortura y los secuestros, me parece enton
ces que está incompleta. 

-.,Se refiere a los casos· Tucapel Jiméiiez, 
Jos~ Carrasco, Albania, Alegría Mundaca? 

Si. Creo que esos temas hay que ponerlos l 
en ~l tapete y ~er por qué, se pr?dujeron, 
que se pretendia y para donde iban. Hay 
que analizar el contexto histórico, hacer el . 
mi~mo análisis de la mesa de diálogo. : 

- ~ Y qué contexto histórico 1~ daría 
usted a los delitos cometidos después de 
19:'8? 

IIJerigo la sensación de que hubo soldados, 1 
pmque los del FreJ!te también fueron solda-
do:;, que nos cre~erra., Tod~ !ª 
ge·cte que estuvo en ~ sentía y vivia 
la ~erra. Hubo una parte que se sintió en 
guérray es ahí donde yo llamo a las respon
sabilidades de quienes fueron los conducto
res :en ese momento. 

¿Oe verdad cree que se estuvo en gue-
7 rrru -

POLITICA s 

Por pri111era vez, la m3n:ha organizada por el PC y los organismos de derechos humanos fue autorizada a pasar por Morandé. 

El Presidente, contra lo previsto, asistió a la misa en memoria de" los caídos en la capilla de Palacio 
Guerra no hubo, e imagino que con el 

correr de los años mucha gente que estuvo 
en la CNI, en eLMIR o en el Frente están de 
acuerdo conmigo. Creí~mos algo que no 
ex.i}tía. · . 

¿Y por qué lo creyeron? 
Me parece~ahí también estila respon

sabi.lidad~íaeres. En lo que respecta a 
los que integramos los servicios de seguri
dad, alguien nos llenó de ideas de que está-
bamos en guerra. · 

¿Quién? . "·' · 

l La Moneda llama a dejar 
"dolores del· pasado" 

En lo que respecta a mi institución, por jl 
supuesto que el alto mando. · 

El año pasado usted dijo que estaba 
arrepentido de pasar por la CNI. 

Me arrepiento no porque piense que lo 
que se hizo fue errado, porque la verdad es 
que hubo terrorismo en Chile. Lo que pasa¡ 
es que nadie lo reconoce como meritorio: ni{ 
los militares ni los políticos ni la Iglesia. 
Na:lie quiere a la gente de la CNI. 

¿Qué cree que fue bueno de la CNI? f 
. lLo bueno es que un pequeño grupo de , 
peisonas, porque era una organización chi-J 

ca, hicieron el trabajo de contrasubversión. { 
Cüando hubo terrorismo en Chile, muy ~ 
po:os soportaron el peso de muchos. 
' .. Y qué estima como malo? 
• La falta de claridad en cuanto si-la CNI era 

inteligencia, un servicio de seguridad o una 
policía secreta. Porque en algunos casos 
actuábamos como inteligencia, otros como 
po!iáa y en otros usábamos identidad ope
rativa, pero después teníamos que ir a decla
rar a los tribunales con identidad real. Pero 
no estoy tratando que se llenen las cárceles ) 
de gente de la CNI, sino que se asuman las 
responsabilidades conforme al grado, rango 
y j :!rarquía que se tení.3 en ese momento. · 

¿Qué piensa hoy de su paso por la CNI? 
· Fue un período importante de mi vida, 
pe:o que me llevó a mal puerto. · 

lnsu.lza llan1ó a arrepentirse de los errores del pasado. 

Horas·despu.és, al salir del Te Deum evangélico en Curicó, 

Lagos hizo tmnbién un llamado a la reconciliación. La 

tradicional marcha al A1emorial de los Desaparecidos fu.e 

inusualmenle tranquila. 

LORENA LETELIER 

E 
ste año la conmemoración oficia
lista del 11 de septiembre tuvo un 
significado éspecial, no sólo por

. que, después de 27 años, un socia
lista volvió a encabez.ar los actos 
en memoria del ex Presidente Sal-

vá:lor Allende, smo también porque por pri
mera vez se autorizó marchar por la calle 
Mora.7dé y dejar la tradicional ofrenda floral 
en la que fuera la entrada de Palacio antes 
del! G:llpe. Todo ello en medio del clima ge
neracb después de fa resolución de la Corte 
Supreo.a que desaforó al ex comandante en 
jefe del Ejército, Augusto Pinochet. 

A.sí io reconociEron diversos dirigentes 
polfü.:os que as'istieron a la misa efectuada 

en la capilla de La Moneda. En la ocasión 
hubo espacio para revisar el pasado y formu
lar un mea culpa sobre los hechos previos a 
la fecha. El ministro del Interior, José Miguel 
Insulza, declaró que "es necesario que todos 
nos arrepintamos de lo que hicimos en su 
tie.c"BpO, pues sólo sobre esa base se puede 
ob:ener la reconciliación nacional. Personal
mente, me arrepiento de no haber entendi
do a tiempo los riesgos que corría la demo
cracia chilena". 

A la misa también asistieron la viuda de 
Allende, Hortensia Bussi -acompañada de su 
hij:1 la diputada Isabel Allende-, y los minis
tras, Alvaro Garáa, Nicolás Eyz.aguirre, Car
los Cruz v Ricardo Solari, entre otros. Tam
bim estu,1eron presentes el subsecretario dél 
Interior, Jorge Burgos, el presidente del PS, 

Ricardo Nuñez, su par de la DC, Ricardo Hor
maz.ábal, y el senador socialista Carlos Omina
mi. 

A la salida de la ceremonia, Lagos se retiró 
rápidamente para abordar el helicóptero que 
lo trasadó hasta Curicó para asistir al Te 
Deum evangélico. . 

"Han pasado 27 años del Golpe Militar y 
aún la transición no se afuma, aunque hemos 
hechos grandes progresos", afumó Hortensia 
Bussi a la salida del encuentro. 

Pasadas las 11 de la mañana y bajo una per
sistente lluvia comenzó la marcha organizada 
por el Partido Comunista y .las agrupa~ones 
de derechos humanos. La caravar,a, de unas 
dos mil personas, según las cifras que entregó 
Carabineros, fue encabezada por la secretaria 
general del PC, Gladys Marín, y la presidenta 
de la agrupación de Familiares de Detenidos y 
Desaparecidos, Viviana Díaz, quienes se diri
geron hacia el Cementerio General. 

Ya en este lugar Viviarla Díaz dijo: "hace un 
año, Augusto Pinochet se encontraba detenido 
en Londres y hoy ha sido desaforado por la 
Corte Suprema, lo que constituye uno de los 
logros más significativos en materia de justicia". 

En las afueras del cementerio un grupo de 
unos 50 encapuchados encendió barricadas e 
intentó entrar a una fábrica de zapatos. Cara
bineros disolvió a los martifestantes y tomó 
cuatro detenidos sin que se produjeran daños 
mayores. 

Pinochet 
• Al cierre de esta edición comenzaban a lle

gar al restaurante Los Buenos Muchachos los 
invitados a la cena organizada por la Corpora
ción 11 de Septiembre· para conmemorar un 
nuevo aniversario de esta fecha. A la reunión 
estaba invitado el general (R) Augusto Pino
chet y también los cuatro comandantes en 
jefe de las Fuerzas Armadas, pero su presencia 
en el acto nó estaba confirmada. El desafora
do senador guardaba ayer total reposo por la 
dolencia que padece en un pie y por una 
repentina alza de glicernia. Fuentes ligadas al 
general (R) sostuvieron que de todas las activi
dades de su agenda, la prioritaria era la misa 
que se celebrará hoy en la Escuela Militar. 


